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   2023-24年主題：「回家」

各位校友：

        人一生可能有數個家，希望於你而言，信義宗神學院是你其中的一個。

        去年院慶日，我很感恩有機會與十多位校友一起坐下，拿著咖啡或普洱，談談道風山上的這
個家。作為新任院長，自然會被問及對信神有著甚麼願景。對我來說，這並不是一個新問題，因為
無論是上任前後，在外在內都被問過此問題。可能我總覺得問這問題的人都想聽到一個鴻圖大計，
所以每次都感到有點尷尬，不知如何回答。未來五年，我最希望可以與同工、同學和校友們一起深
耕細作的，並非甚麼新使命、新方向，而是堅壯我們的根本。

        這樣，有甚麼願景？當天我其中一個回答是：「希望信神能讓在這裏事奉、學習和生活的
人，更有家的感覺。」我們常稱教會一家、主內一家、互為肢體，信神群體也不時以「信神這個大
家庭」來稱呼自己。這是美善的，也是聖經的教導。只是無論過去還是現在，總不時會聽到信徒訴
說在這個「家」的實際經驗，與此稱謂有著明顯距離。誠然只要問一問：「為何信徒會離開教
會？」甚或再問：「為何教牧會離開他們所事奉的教會？」答案或多或少都會提到在教會感受不到
溫暖、真摯、包容、團結、為人設想等等一個家當有的美善，反而是碰到了冷漠、嫉妒、自私、自
高自大、沒有愛的紛爭、結黨對戰等負面經驗。而神學院的功能雖有異於教會，但在這裏事奉、學
習和生活的，仍是主內的弟兄姊妹，仍是一個家、一個身體。而且理論上，神學院這群體應比在教
會中的群體更能活出家的美善，畢竟來這裏的都是蒙上帝呼召作牧者或領袖，願意更委身地為上帝
和教會作服侍的人。說到這裏，不知大家會否想起潘霍華撰寫的《團契生活》？書中記載那種深邃
的團契，正是指向神學院的生活。如此，我深願每一位加入信神的弟兄姊妹，都感受到這裏是一個
美善的家。除了因為這是我們理當活出的素質外，也是希望在這裏的經驗，能幫助和鼓勵大家在山
下的牧養和帶領的工作，致力協助教會建立一個美善的家。

《給校友的信：我們這⼀家》

曾浩賢牧師 (院長)
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        如何讓信神成為一個美善的家？我想起路加福音二章41至52節記述約瑟和馬利亞回到聖殿尋
找少年時的耶穌那幕。在耶路撒冷過節後回加利利的路上，當約瑟和馬利亞發現兒子不見了，便急
忙去尋找，直至回到聖殿才找到耶穌。那時，耶穌正坐在教師中間，一面聽，一面問。馬利亞便
說：「我兒啊，為甚麼對我們這樣做呢？看哪，你父親和我很焦急，到處找你！」耶穌回答：「為
甚麼找我呢？難道你們不知道我應當在我父的家裏嗎？」（或譯「難道你們不知道我應當以我父的
事為念嗎？」）對於耶穌來說，他上耶路撒冷的聖殿，是回父上帝的家。而在他的心中，是以他父
的事為念。信義宗神學院這個家，並不是屬人的，而是屬三位一體的上帝的。這樣，在這裏的人若
能更多地「以上帝的事為念」，這個家才會恰如其名，變得美善。因此，讓加入信神的人有著家的
感覺，不是靠甚麼裝修、美食、活動，而是「以上帝的事為念」。上帝希望信神是一所怎樣的神學
院？上帝希望我們提供甚麼課程？上帝希望我們如何培育同學？這樣，即或我們有裝修、美食、活
動，不是因為要吸引人或贏取掌聲，而是上帝感動我們這樣作，因祂愛每一個祂曾呼召加入信神的
人。同樣地，信神對同學有要求，不是因為我們想留難同工和同學，而是上帝對我們有著要求，祂
也希望我們對自己有要求。試想想，如果父母對子女毫無要求，那會是愛嗎？那是一個美善的家
嗎？

        誠然要建構一個美善的家並不容易，即使是蒙召的人，也難以時時以上帝的事為念。但正因
為不容易，我們更要一起努力，彼此鼓勵和代禱，祈求聖靈幫助我們更多以上帝的事為念，有著那
生發仁愛的信心。

    親愛的校友，雖然我們每⼈在學時這個家有著不同的模樣，讓我們有著不同的經驗，但
我們仍是信神⼀家，對嗎？今年是學院成⽴110周年，我想藉此誠邀⼤家多點回來這個
家，看看這裏的現況，感受上帝的恩情，也幫助這家成為⼀個更美善的家。

                                                                                                                                你的校友
曾浩賢院長

主題⽂章            
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        接到校友會新一屆會長志輝牧師來電，邀請在本期通訊中為文分享。

        但想我梁銘牧師，年已87歲。自張子騫牧師、蓋英魁牧師相繼返回天家後，與我前後屆的尚有
謝約翰牧師、李志剛牧師、張子元牧師、馬漢欽牧師……等人，以我是最年長，天家門外排頭位，
所以後輩校友，對我的認知陌生得很。姑且自我介紹一下，拉近距離。

        我於1957年在信義會救恩堂洗禮，施洗牧師崔慕明。1962年信義聖經學院畢業，同期有卜榮
華牧師、魏蕃榮牧師、曾鳴新牧師……等人。隨即應粵南信義會腓力堂召聘，開荒傳道、創堂、購
堂（現址九龍城福佬村道）之後離職。1965 年於大圍白田村信義神學院修神學學士學位，其時馬
天生博士為院長。在學院中曾與蓋英魁牧師、謝約翰牧師、田樹捷牧師同房住宿，鼾聲互聞，相處
共融。1970 年應信義會天恩堂召聘為傳道，追隨賈永振牧師。其時該堂青年林德晧牧師、王國江
校長還是中五學生，時刻伴我左右，熱心團契。1971 年應禮賢會紅磡堂召聘為主任傳道。1974
年受按牧師，「歲月如流，轉眼又轉眼」2000年 6月（生日）榮休，任榮譽顧問至今。雖滿頭白
髮，帶點兒龍鍾，但仍勉強走路如常未用拐杖，腦筋靈活，講道清楚，實乃神的恩賜，故當傾情傾
心回報，未敢罷休。

        忘記幾時開始參與校友會，至今仍逢會必到，逢事工必有份。還記得80 歲時，仍代表校友會
職員會，為母校步行籌款。主日講道後，趕往大圍徒步登道風山，也籌得四萬多元。落山後再趕著
參加校友按牧感恩晚宴。不過，現今已量力而封步久矣。但仍未封咪、封筆。正如本月份先後在信
義會真愛堂、永恩堂、路德會聖雅各堂講道。今又燈下匆匆為文，明早志輝牧師親來取稿兼飲茶。

        忘記幾時開始，參與「基督教週報」業務編輯委員，逢週二的午餐例會至今未懈，恐怕也有四
十個年頭了。已被封「班長」代替「梁牧師」稱號。

        走筆至此，偶憶日前與校友會會長及職員們，應學院邀請，包攬禮拜一的一個「早禱會」，列
位職員分擔領會、領唱、禱告⋯⋯等。志輝會長短講，梁牧師則結尾祝福。午餐中與新任院長曾浩
賢牧師暢談甚歡。正如母校院訊「回饋母校」，其中一項是「加入校友會職員、或參與校友會活
動」。我想這只是院長一個最低的盼望而已。寄語校友，毋忘（苦）心！情牽我母校，沉吟有感
「白田村啊，白田村。鐘聲、歌聲、禱聲、笑聲、鼾聲依稀耳畔。小橋、流水、曲徑、假山還在
否……」。

        ⾯對新⼀屆職員們，你們無懼的承擔，也把我與⺟校⼀再牽連。我梁牧師向你舉⼿致
敬！在主裏⾯的勞苦不是徒然的！⿑⼼努⼒，互勵互勉！

二零二三年三月二十四日凌晨一時手筆

《⼀封家書》

粱銘牧師 (校友會榮譽會長)



新職員介紹       

黃志輝牧師 (會長) 

《另一位輝哥》

        在去年11月25日，我出席2022年信義宗神學院校友會周年大會表達
支持，事前心裏想著不會接受候選提名。皆因堂會只得我一人，事奉也非
常繁忙。及至曾浩賢院長分享，得知神學院前廚師「輝哥」從台灣回港，
院長約他見面並表達希望他回院校再度擔任廚師。曾院長期望讓院校回復
家庭氣氛，祈盼老師、學生和校友如一家人相聚。我心受感動，自覺信義
宗神學院這個家，也需要我這個家人回來參與服侍。那時我向上帝祈求，
向眾校友分享，若是上帝的心意，祈求主賜福我所服侍的堂會，求主差派
另一位僕人到來，讓我在職員會的服侍「無後顧之憂」。

        或許，曾院長想不到有另一位「輝哥」回家服侍。我擔任校友會會長
開始了，我祈求上帝差派另一位教牧同工開始了……

孔志豪傳道 (副會長)

        小僕是第四十三屆(2020年)神學學士(B. Th)畢業生，現正在「禮賢
會荃灣堂」事奉。

        感恩2022年9月可以再次回到學院帶職進修道學碩士(M. Div)課程，
更加感恩的是在兩年前加入了校友會的事奉團隊，能夠與不同校友分享事
奉上的喜樂，並且禱告紀念彼此事奉上的困難。在校友會服侍，不但開闊
了我的眼界，更加感受到「主的恩典夠我們用」！

        感謝天父，能夠讓我繼續在新一屆的校友會事奉。校友會雖然是義務
組織，但是「任重道遠」。因為她能夠連繫歷屆的校友、老師與現屆師
生，讓彼此的關係能夠維繫與延續。盼望新一年能聯繫更多校友，互相支
持，在主裡同行事奉之路。

2023-24年度校友會職員
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新職員介紹        

秦星朗教師 (司庫)

        我是2020年於信神M-DIV（3YRS）畢業的秦星朗，現時在基督教香
港信義會活道堂擔任教師一職。

        我在信神學習時，基本上在任何單位都會見到我的身影，例如學生
會、崇委、翻譯組、（當年新組成的）詩班委員會等等，由此可以想像到
我有「百足那樣多爪」的性格。不過，我自己最喜歡做的事仍然是打開書
本，學習新的知識、從新的角度看事情，以及聆聽不同人分享他們與上帝
之間的生命故事。

        距離香港社會經歷的衝擊已三年有多，也看到移民潮在自己年齡層的
影響。在仍然可以留在香港的日子，我只有心存（基督救贖整個世界的）
盼望好好活著。「世上的君王都站穩，臣宰一同算計，要對抗耶和華，對
抗他的受膏者：那坐在天上的必譏笑，主必嗤笑他們。」詩二2,4

何慕怡傳道 (出版)

        已經有一段很長日子沒有上山。

        2006年的畢業生群組中，有同學說校友會職員的參與人數告急，
於是便應允參與。雖然沒有上山，但學院對我的栽培及眾教授對我的教
導，一直心存感激，希望有一天能夠上山回饋。在過去一段在山下的日
子，我帶著學院給我的教導走過人生的高高低低。今次以行動回家便是
要回饋學院，我是2006年的畢業生，曾經牧會，也長時間在基督教機構
服侍，現為明光社助理總幹事。2019年當人人說要移民之際，我們一家
回應上帝的呼召由德國舉家回港服侍。

謝伯聰弟兄 (文書)
        
        我謝伯聰乃信義會主恩堂會友，是1995年BTH及2006年MA的信神
畢業校友。曾在香港信義會牧會，也曾擔任沙田區醫院半職院牧。我有幸
曾擔任校友會職員八年，服事母校和校友。今屆新職員較多，充滿新鮮的
氣象，我擔任文書，盼望與職員們同心事奉主。

        我在教會參與事奉包括佈道部部員/詩班員/特約講道/查經/特刊主編/
見證等。此外，亦參與地區長者中心之義務工作及屋苑業主立案法團委
員，以回饋社會見證主名。

        我和太太已退休，而獨女也在工作，一家住屯門。閒暇會參加一些興
趣班及學習演戲等。嗜好有看足球/網球/電影/舞台劇/旅行/攝影等，冀人
生下半場活得健康及精彩，榮耀主名!
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新職員介紹        

金宇聰教師 (關顧)

        各位校友、師兄師姊平安。我是2021年道學碩士畢業生金宇聰
(RAY)教師，母堂是港澳信義會恩青堂，現於港澳信義會活石堂事奉。感
謝上主帶領我到信神接受裝備，三年學習的時光，既充實又精彩。留下
很多難忘的回憶，經歷到生命的更新和改變，也慢慢培養出對學院的感
情。因此很榮幸可以參與校友會職員，期望可以藉此更多地服侍母校和
每一位校友。願主保守我們的事奉！

何景昕傳道(關顧)

        我是來自神召會，現在神召會元朗福音中心服侍，卻走上信義宗神學
院學習，全是主所引領。

        說到與信義會的淵源來自其所辦的幼稚園及小學，想不到最後也是來
到信義宗神學院學習。本以為離開神學院就是一個完結，豈料趙牧師一個訊
息邀請，她期望本屆校友會職員能有多元宗派代表。心正是我所想，可是我
能為學院做到什麼？牧會所花的時間已經耗了相當多時間，不如抖抖氣吧？
但因為常惦記這裡是孕育我的地方，可不要忘本，就算只能付出棉力，也應
當要付出的，因此便毅然答應了。

關永基教師 (活動籌辦)

        我是關永基，2021年畢業，現於香港信義會活靈堂任教師職。起初也
有想過在別的神學院就讀，但當想到自己一直在香港信義會堂會長大，就
燃起對信義宗神學的興趣，感恩上帝帶領我到這裡學習，使我眼界和腦洞
大開，對上帝的呼召認識更深。相信不單是我，亦有很多校友們見證著上
帝的大能，藉著這所神學院培育了很多上帝話語的忠僕，造就信徒。如今
當選本屆校友會職員，能與一眾校友一同關心學院，與學院同行，實在感
恩，也體會到聖靈在我們當中運行，使校友們和學院在愛中彼此建立，互
相造就。求主幫助新一屆職員會成員，使我們能盡心服侍，讓職員會成為
學院和校友們的橋樑，能不斷在上帝的愛中，共享團契。誠心所願。

黃凱旋傳道 (出版)

        各位校友，大家好，我是今屆校友會的職員黃凱旋，2021年畢業，
現於綠楊浸信會服侍。感謝主讓我可以與其他校友一同事奉。
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        校友會每年皆安排3-4次探望退休的校友及教授，是次安排3月20日(禮拜一)探望居住長洲東
堤小築的曹敏敬博士，他曾在信義宗神學院教授心理輔導課程。現時擔任信義宗神學院教牧心理
輔導學顧問。是次從聯絡、籌備、探望中，皆體會曹博士是一位謙謙君子，嚴以律己的人。

        一、在聯絡中，他反應迅速：曹博士今年84歲，在電話及WhatsApp聯絡的過程，他迅速回
應，比48歲的壯年人更快更準。更快回覆使我不需記掛；更準是在我請求晚上8:30之後聯絡他，
他回覆說明看完音樂話劇後，晚上11:30與我聯絡，會否太晚？我遇上一位比18歲、28歲的年青
人更謙讓的牧者和學者，這樣簡單聯絡之事，他都如此看重，值得我繼續聯絡他。正如探訪完畢
後，他說可以繼續聯絡啊。 

        二、在籌備中，他樂意支持：與曹博士談論探訪的內容時，言談中了解他如何回應上帝的呼
召而遷往長洲居住。我決定以此為主題，他沒有異議，且樂於接受。他建議要請大家吃海鮮，午
餐後參觀建道神學院。我回應前者可能有些校友身體有敏感而不能吃海鮮，他接受我的建議，午
餐中有海鮮、也有其他餸菜。我建議後者參觀建道校舍要低調，說笑不需要院長接待。最後，他
安排了副院長郭鴻標牧師接待我們，郭牧師還分享撰寫路德神學導論的計劃。我發覺，他比我更
加謙讓，因為我一切的提議，他都接受，沒有堅持。

        三、在探望中，他親和力強：校友們於早上10:30在長洲碼頭集合，曹博士約定會在10:20在
碼頭等待我們。他熟悉航班時間，又不想在家等我們，更不想我們在碼頭等他，於是他10:20便已
到達碼頭。他在碼頭迎接我們時，背包盛載很多飲品，真的「客一味的款待」，飲品各從其類。
到訪他的家，我負責將墨寶(見附圖)送贈給他，那時我才發現帶錯了另一張。我即時致歉，曹博士
親切安慰。我笑談：我有第二次機會再來。

        我們坐下聆聽曹博士遷入長洲居住的召命，救人靈魂不要等，趕快回應主呼召。他如何使眾
人認為東堤小築是鬼城轉化為一個喜樂之城，上帝不單用他的心理輔導學識，更用他的智慧、用
他的牧者心懷。1998年在長洲的東堤小築發生第一宗燒炭自殺(也是世界第一宗)，高峰期在2002
年有14宗。曹博士透過聯合政府部門、區議員、長洲居民、教會義工開展服侍工作，燒炭自殺數
字才逐年下降。深信，是上帝的憐憫並差派一位「敏銳主的呼召，敬行主的使命」的僕人成就主
的救恩。

活動後感            
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敏銳主呼召
敬⾏主使命
⸺探訪曹敏敬博⼠後感 黃志輝牧師

       

        隨後，曹博士邀請我們彼此分享近況和牧養心得，各人在分
享中彼此學習，互相代求。曹博士知道我不是他的學生，反而謙
卑地說：他要成為我的學生。感恩，短短一小時三十分鐘的探
訪，如同上了一課心靈牧養的課堂，我竟成了他的學生。
        
        事前我也有疑問，我應該稱曹敏敬牧師或是曹敏敬博士。在
社會上禮貌地應該稱最高的博士稱謂，在教會上則稱為牧師。從
信義宗神學院的教牧心理輔導學網頁上，是這樣的稱謂——曹敏敬
牧師/博士，是主喜悅，人喜愛。



活動花絮            
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校友會職員會主領學院早禱會

        今屆校友會職員於3月6日首次在信神主領早會。首先，由副會長孔志豪傳道帶領唱詩。
跟著，會長黃志輝牧師分享他在學院讀神學時，與當時廚師相處的經歷，以說明當今牧者在教
會牧養信徒，以愛心和智慧與會眾相處應有的態度。

        接著，孔傳道介紹本屆校友會的運作、主題「回家」、職員和各項活動等。我們一同懷著
感恩和喜樂的心同心為慶祝信神110週年的各項慶祝活動祈禱，由文書謝伯聰弟兄帶領祈禱。
最後，榮譽會長梁銘牧師為早會祝福。結束後，所有職員、師生及校友一起合照。

新一屆校友會職員合照

新一屆校友會職員與信神教授合照
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        感謝主的帶領，第二十屆黃德榮教牧講座已於3月13日假中華基督教禮賢會九龍堂順利舉
行。今次主題為「煉心牧師：磨煉中的教牧成長路。」

        今次講座邀得信義宗神學院海外訪問學者黃佩芳博士主講，分享內容包括：心的意思和煉
心之道。煉心之道包括煉心的歷程(煉、明、合)三個不同階段；另煉心的迷思及煉心的一個基本
要素，是對上帝和人存誠實的心。 

        座談會主持為籌委會主席港澳信義會張毅牧師，分享嘉賓為中華基督教禮賢會九龍堂堂主
任葉亮星牧師、港澳信義會信恩堂堂主任楊文玉牧師，及信義宗神學院院牧趙慧德牧師。嘉賓分
享在事奉中最深刻的磨煉經歷，及如何透過磨煉中得到生命成長。

黃德榮教牧講座

校友會於3月20日探訪曹敏敬博士

校友會職員於3月13日參與黃德榮教牧講座

活動花絮            
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學院活動            





各位校友，主內平安。
        
        為了鼓勵各校友積極參與學院的活動，加強校友之間的聯繫，並一同關心學院事
情，上年度校友會職員會建議修改校友會員的入會制度，並已於2022年11月25日的
會員大會中通過，由今屆職員會開始執行。詳情如下：

⼊會簡介            


